

La bombe démographique

L'article de **Nikkei Asia** qui ouvre ce hors-série est un cri d'alarme : "Depuis deux cents ans, une croissance démographique soutenue consume les ressources naturelles, dévaste l'environnement, engendre des guerres.

Or l'humanité est sur le point de troquer une bombe démographique contre une autre. Décideurs politiques et scientifiques ouvrent les yeux sur une réalité nouvelle : le monde est au bord du déclin, voire de l'extinction."

Cette bombe démographique, c'est le vieillissement accéléré de la population mondiale. À l'horizon 2100, la planète

sera peuplée de 10 milliards d'humains, et l'on comptera autant de moins de 24 ans que de plus de 60 ans. Les conséquences sont immenses : "La croissance économique globale ne va plus de soi, l'humanité va devoir trouver un nouveau modèle de prospérité", souligne Nikkei. C'est tout un modèle qu'il faut revoir : comment gérer les déséquilibres entre l'Afrique, où vivra 40 % de l'humanité, et l'Europe ou la Chine, en déclin démographique? Comment prendre en charge des personnes de plus en plus âgées et financer les retraites? Jusqu'à quel âge travailler? Comment gérer les disparités

entre villes et campagnes? Les migrants viendront-ils au secours des États vieillissants? Dans ce contexte, et dans celui du réchauffement climatique, faut-il encore faire des enfants?

Si ce hors-série aborde ces nouveaux défis sur l'ensemble des continents, nous avons choisi de consacrer douze pages au Japon, pays à la natalité en berne, qui, depuis longtemps, travaille sur ces questions au quotidien.

Les solutions viendront-elles de ce véritable laboratoire du monde de demain? Les réponses de la presse étrangère. Bonne lecture!

— **Mathieu Recar**

4 L'humanité demain



K. HJORTH ET R. IKONEN

La planète des vieux

- 8 Vers un monde dépeuplé
- 14 La Corée du Sud va-t-elle disparaître?
- 16 Perdasdefogu, au bonheur des centenaires italiens
- 17 Le Mexique maltraite avec ses aînés
- 18 Le soutien aux familles chinoises passe par la salle de bains
- 20 Péril sur les retraites
- 22 L'âge du départ à la retraite agite la France
- 23 En Syrie, le grand âge entre souffrance et désespoir
- 24 Pourquoi les seniors ont la cote auprès des entreprises



G. TOLSTOY

LE LABORATOIRE JAPONAIS

- 28 Une situation sans issue
- 29 Au boulot jusqu'à 80 ans ou plus
- 30 Les robots aidants entrent dans les maisons de retraite
- 32 Des pistes pour soigner le vieillissement
- 34 Tokyo tend la main aux travailleurs étrangers
- 34 "Je voulais dénoncer le manque d'empathie des Japonais"
- 36 "Nous ne jouerons plus ensemble"



J. FLORIO

LES NOUVEAUX DÉSÉQUILIBRES

- 48 Quand l'Afrique s'éveillera
- 51 L'explosion urbaine
- 52 Et si le télétravail revitalisait campagnes et petites villes?
- 54 Au Bangladesh, les Rohingyas privés de perspectives
- 57 La course démographique se resserre en Israël
- 59 En finir avec l'avortement sélectif
- 60 En Inde, avorter au péril de sa vie
- 62 L'Allemagne de l'Est ne fait pas rêver les femmes



J. FULLERTON-BATTEN

Faut-il encore faire des enfants?

- 66 Désormais, les femmes font ce qui leur plaît
- 68 Des bébés à tout prix
- 70 L'Espagne, pays de l'enfant unique
- 72 "Comment donner la vie dans ce monde?"
- 73 Lettre à toutes celles qui hésitent à devenir mère

Précision : Page 68-69 : dessins de Teresa Sdravovich paru dans Chronique de la Ligue des droits de l'homme, Bruxelles.

38 PORTFOLIO Des vies en villes

74 À voir, à lire et à écouter

En couverture : dessin de Beppe Giacobbe paru dans Corriere della Sera, Milan.

Certains des articles de ce hors-série ont déjà été publiés dans notre hebdomadaire ou sur notre site.